























Berdasarkan hasil tersebut dapat diperoleh penjelasan bahwa untuk mencapai masa tua yang sukses sebagian besar dipengaruhi oleh optimisme individu tersebut. Hal tersebut sesuai dengan pendapat yang di ungkapkan oleh Berk (dalam Suadirman, 2011) bahwa ada beberapa faktor yang mempengaruhi *successful aging*, salah satunya yaitu optimisme. Berk menjelaskan bahwa optimisme yang dimiliki oleh lansia akan meningkatkan kesehatan fisik lansia, sehingga lansia tersebut tidak mudah merasa sakit.

Optimisme akan mempengaruhi pola pikir lansia yang berdampak pada kegiatan sehari-hari lansia. Bagi lansia yang memiliki tingkat optimisme tinggi, maka lansia tersebut tidak akan merasa rendah diri walaupun terjadi banyak kemunduran dalam dirinya. Lansia tersebut akan terus semangat menjalani hidupnya. Berbeda dengan lansia yang memiliki tingkat optimis yang rendah atau cenderung pesimis. Bagi lansia tersebut, hidupnya sudah tidak berharga lagi, dan kemunduran-kemunduran yang terjadi akan membuatnya merasa rendah diri.

Pendapat serupa juga diungkapkan oleh Budiarti (2010) bahwa satu faktor psikologis yang mempengaruhi *successful aging* adalah optimisme. Sikap-sikap positif pada lanjut usia seperti menyadari akan segala kekurangan yang ada dalam dirinya, mampu menghadapi serta menyelesaikan permasalahan pada dirinya serta tercapainya tujuan dan memaknai hidup dengan baik akan membuat lanjut usia menjalani usia senjanya dengan perasaan optimis.

Pendapat tersebut didukung oleh penelitian yang dilakukan Pilling (2012) dengan judul "*Genomics and Successful Aging: Grounds for Renewed Optimisme?*". Penelitian tersebut membahas tentang seorang penderita diabetes mellitus tipe 2, Alzheimer, prostat. Namun penyakit tersebut tidak menjadi penghalang. Bagi dirinya untuk melakukan kegiatan seperti biasanya. Penderita tersebut memiliki optimis yang tinggi, sehingga penyakit tersebut tidak berpengaruh pada kehidupannya. Dari optimis yang dimiliki oleh pasien, maka pasien tersebut mampu mencapai *successful aging*.

Seperti yang di ungkapkan oleh Seligman (2005) dalam teorinya psikologi positif bahwa optimisme dan harapan memberikan daya tahan yang lebih baik dalam menghadapi depresi tatkala musibah melanda, kinerja yang lebih tinggi ditempat kerja, dan kesehatan fisik yang lebih baik.

Banyak data yang di ungkapkan dalam peneltian ini, seperti mengungkap tingkat optimisme dari segi usia dan jenis kelamin. Berdasarkan analisis *Uji Mann-Whitney U* diperoleh data bahwa perempuan memiliki tingkat optimisme lebih tinggi daripada laki-laki dengan bukti optimisme perempuan memiliki nilai rata-rata sebesar 31,66 sedangkan laki-laki memiliki nilai rata-rata sebesar 26,22. Hasil yang sama juga diperoleh dari uji analisis variable *successful aging* pada lansia laki-laki dan perempuan. Analisa tersebut menjelaskan bahwa nilai rata-rata *successful aging* pada perempuan lebih tinggi dari pada laki-laki dengan bukti *successful aging* pada perempuan sebesar 34,71 sedangkan nilai rata-rata pada laki-laki sebesar 21,57. Artinya,

perempuan memiliki kesempatan untuk mencapai *successful aging* lebih tinggi dibanding laki-laki.

Hasil tersebut sesuai dengan kondisi lapangan yang menjelaskan bahwa lansia perempuan cenderung lebih aktif dalam berkegiatan, seperti berladang, mengikuti kegiatan dilingkungan sekitar seperti pengajian, membaca diba' di musholla, rutinan tahlil, atau hanya sekedar berkegiatan disekitar rumah seperti berkebun didepan rumah.

Pernyataan tersebut berbanding terbalik dengan hasil penelitian yang dilakukan oleh Agus (2013) dengan judul "Perbedaan *Successful Aging* Pada Lansia (Ditinjau Dari Jenis Kelamin)". Penelitian tersebut menjelaskan bahwa antara perempuan dan laki-laki memiliki tingkat *successful aging* yang cenderung sama, namun tingkat sedang lebih banyak pada perempuan . Hal ini terjadi kemungkinan karena mayoritas lansia laki-laki yang berada di desa tersebut lebih aktif daripada lansia perempuan. Sedangkan pada penelitian ini, lansia perempuan cenderung lebih aktif daripada lansia laki-laki.

Selain itu, tingkat optimisme diukur berdasarkan usia antara 65-70 tahun. Diantara rentang tersebut, usia 67 memiliki nilai rata-rata paling tinggi dibanding usia lainnya, yaitu sebesar 39.25. Artinya usia 67 tahun memiliki kesempatan lebih tinggi untuk mencapai *successful aging* dibanding usia lainnya.

McGinnis (1995) menyatakan bahwa individu yang optimis adalah individu yang bertindak karena mereka yakin bahwa mereka mempunyai

pengendalian yang besar sekali atas masa depan mereka. Sedangkan menurut Segerestrom (dalam Ghufron dan Risnawati, 2010) optimisme adalah cara berfikir positif dan realistis dalam memandang suatu masalah. Berpikir positif adalah berusaha mencapai hal terbaik dari keadaan terburuk. Bagi para individu yang telah memasuki masa lansia maka dibutuhkan optimisme yang tinggi untuk menjalani masa lansia tersebut. Rasa optimisme yang tinggi akan membuat individu yang memasuki masa lansia merasa yakin memiliki kekuatan untuk menghilangkan pemikiran negatif, berusaha gembira meskipun tidak dalam kondisi gembira.

Lansia yang memiliki optimisme tinggi, akan cenderung aktif melakukan aktivitas dan merasa tidak ada tekanan dalam kondisi barunya sehingga mampu mencapai *successful aging*. Berbeda dengan lansia yang memiliki optimisme yang rendah atau bahkan tidak memiliki optimisme. Lansia yang tidak memiliki optimisme, akan susah menyesuaikan diri dengan kondisi barunya. Berbagai kemunduran yang dialami akan membuat lansia tersebut merasa tidak berguna lagi, dan menjadikan lansia tersebut malas untuk beraktivitas.

Seligman (dalam Weiner, 2003) menjelaskan bahwa optimisme adalah menumbuhkan harapan-harapan dimasa yang akan datang. Perasaan atas harapan-harapan tersebut menyebabkan lansia benar-benar mengontrol dirinya dan secara proaktif berkomunikasi dengan lingkungan sesuai kebutuhan

